
反對派近期大搞「不合作運動」企圖拖垮香港，多個愛國
團體昨日舉行宣傳活動，宣揚和諧香港的訊息，希望香港減
少「政治化」。其中「愛港之聲」在樂富派發揮春及選民登
記表，「愛港力量」則在天水圍派發新年福袋。有活動召集
人指出，不少市民對立法會議員事事「政治化」感到不滿，
希望議員「玩夠」，在新一年會從市民利益出發，更務實地
為市民做事。 ■連嘉妮

「愛港聲」派揮春 「愛港力」送福袋

A13 政情與評論

港大學生會作為香港專上學生
聯會（學聯）創會成員，歷史性
退出代表八大院校的學聯。其他
的學生會也將會陸續進行投票，
退出學聯，這並非偶然。
學聯面臨分崩離析，是它在
「佔中」的過程中無法無天、獨
斷獨行、濫用暴力的必然結果。
學聯在「佔中」期間的表現，市

民大眾和許多學生越來越反感。學聯拒絕聽取民意，
拒絕向學生作出交代，學運頭頭號召別人衝鋒陷陣，
自己卻躲在後面，還大條道理說「是分工的必然結

果」。倒行逆施的「佔中」受到廣大市民的反對和抵
制，失盡人心，遭受到可恥失敗。學聯的聲譽越來越
臭，今後的利用價值已不高，反對派需要找替罪羊，
終於演出了一幕港大學生會「公投」退出學聯的鬧
劇。
學聯的機制，也受到各方面的批評。學聯的領導層

並非由選舉產生，是典型的小圈子選舉產物。所以，
學聯指揮「佔中」絕對沒有民主可言，更加沒有透明
度。由於不民主的組織，使用暴力違法手段去爭取最
極端的民主——「公民提名選舉行政長官」，這是多
麼荒謬！學聯在「佔中」表現出來的專斷獨行、魯莽
衝動、不顧後果，對於青年人的法治觀念、是非觀念

所造成的衝擊亦非常深遠。
學聯的頭頭初時受到各方面的吹捧，飄飄然，昏昏

然，一拍腦袋就去做，以為君臨天下，可指揮一切。
各學生會雖然有不同意見，但是沒有機制約束這些蠻
牛一樣的學生頭頭。學聯頭頭不商量，就要反對派議
員搞「辭職公投」，結果遭到反對派政黨的反彈和杯
葛；學聯不經諮詢意見，就下令支持者衝擊政府總
部，結果行動中得不到支援，令很多學生受傷；學聯
頭頭躲在立法會反對派議員的辦公室，高床軟枕，不
願吃苦，自私自利，享受特權，不理會其他學生露宿
和捱冷，更加不理會他們要考試和學習的利益，堅持
「不可退場」，臨尾卻突然撤退，讓學生在沒有準備
的情況下灰溜溜回家去。「佔中」大大挫傷學生銳
氣，大大地聚集起香港民意對「佔中」的反對，造成
反對派陣營分裂，學聯頭頭所發揮的作用最大。

反對派對學聯這一次的懲罰，可以說是心情矛盾，
又愛又恨。學聯成為「佔中」的主角，利用學生作為
政治炮灰，衝鋒陷陣，本來是反對派設計的圈套。但
是，學聯頭頭一旦掌握了權力，就翻臉不認人，以為
自己就是領袖，反過來要領導和干預反對派政黨，下
令要他們「辭職公投」。這令反對派政客陷入兩難，
因為答應「公投」，會輸得一敗塗地；如果不答應，
又害怕支持者說他們是無膽匪類。反對派控制不了的
學聯，學聯反而成為一個綁在反對派身上的「定時炸
彈」，不知什麼時候會把反對派炸得粉碎。所以，反
對派通過策動各學生會「公投退聯」，殺殺學聯頭頭
的威風，讓他們知道誰才是主子，自己不過是「小馬
鈴薯」。這更說明了學聯不過是反對派拿學生當政爭
砲灰的鬥爭工具，學聯爭取「真普選」並不是「真民
主」，更達不到民主的目標。

專上學聯面臨分崩離析 徐 庶

■責任編輯：謝孟宜 2015年2月16日（星期一）

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）面對創新及科技局因為反對派大
玩拉布而遭否決，身兼香港科技園公司主席的行政會議成員羅范椒
芬，昨日表示對創科局因為立法會拉布而胎死腹中感到痛心和失
望，她又相信特區政府至少半年都無法重新推出創科局「設局」的
議案，擔心香港會繼續落後於人，痛失良機。新民黨立法會議員田
北辰亦批評，反對派拉布是無理取鬧，他們的行為將會在未來區議
會及立法會選舉付出沉重代價。
羅范椒芬昨日在一電台節目中談到被拉布「拉死」的創科局，

「我很痛心也很失望。痛心是因為香港在創新方面，較其他地區大
幅落後，若我們再不急起直追，機會過後要追也再追不來。我們目
前有很大擔憂。」
她又透露，自己曾嘗試邀請反對派議員會面，請求他們不要拉布
阻止創科局成立，但全部被反對派請吃「閉門羮」，在被拒下才以
短訊溝通，當中部分人更不講道理。
她相信，這次創科局撥款被阻延後，特區政府至少半年內都無法
重推議案，但同時世界又不會等香港，憂心創新產業變化很快，香
港這樣蹉跎下，會痛失良機，落後於人，日後難以再追上。羅范認
為，在短期內，可以先設立督導委員會，多討論一些創新科技議
題，但這卻不能長遠，因為最終必須要有決策局。
對於決策局的重要性，她舉例指，早前港大微生物學系講座教授
袁國勇提出在港生產疫苗的建議，其實背後必需要有一個局的層面
進行工作，即先由高永文局長發起，政府再交由創科局統籌，然後
找政府財庫相關的局要求政府投入資金，創科局又要向外界找投資
者，還有其他不同範疇的工作要串連。而目前科學園只是整個生態
的其中一員，不能做到決策局的領導工作，在這兩例子上，科學園
只能提供合適的辦公地方。

田二少批反對派無理取鬧
新民黨立法會議員田北辰昨日亦批評，本港成立創科局本應眾望

所歸，且有不少市民向他反映有關成立創科局的願望，強調有強大
民意基礎，認為「民意喺度唔需要再拖」，而且「完全睇唔到有理
由要拖垮科技局」，更斥反對派「簡直是無理取鬧」，並再次強
調，成立創科局是刻不容緩，以增加有關行業工種及年青人上流機
會。
田北辰又指出，特區政府宣佈成立3億元的「青年發展基金」應

配合創科局，使之用得其所，「連創科局都無，咪笑死人！」他並
指，反對派經是次會議後，「應無咩理據再拖（議會）」。他認
為，反對派必會在區議會及立法會選舉中為拉布付上沉重的代價。
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後「佔中」時期，民心思穩，街頭抗爭無以施其計，
反對派自然就會加強議會鬥爭，這是香港社會的意識形
態鬥爭的反映。反對派議員已經揚言會採取「不合作運
動」，杯葛特區政府有關政改的第二輪諮詢。對政府提
出的任何政策，不論是非對錯，千方百計刁難，一概反
對抵制。例如，香港特區的人才不足，但錢財不缺，政
府暫停投資移民，打算吸納多一些外來人才，反對派議
員就以「人口換血」名之。政府想通過創新科技局的撥
款，反對派議員就以「拉布」拖延到死線為止。政務司
司長林鄭月娥形容，行政、立法關係，處於冰河時期。
農曆年前，幾齣「好」戲已經上演。更多的戲目，到春
節過後，恐怕陸續有來。

反對派機關算盡 自誤政治前程
反對派戲目的編劇、導演、演員們以為這樣就可以

拖垮「一國兩制」下的香港特區，就可以阻止香港基
本法的正常運作，就可以阻礙香港特區的發展，這是

一廂情願的。用《紅樓夢》上的話說，就是「機關算
盡太聰明，反誤了卿卿性命。」

香港基本法設計的政治體制，就行政立法關係而
言，是行政、立法相互制衡、相互配合，以行政為主
導。該法有不少有關制衡、配合乃至主導的三方面的
條文。這種體制並非紙上談兵，不切實際。為了維持
這種體制的運作，香港基本法還有與之配套的、根據
香港的實際情況設計的選舉制度。在這種制度下，如
果香港確有不可理喻、不分青紅皂白、為搗蛋而生存
的反對派，他們不可能控制議會，更不可能控制政
府，為所欲為。他們的機關不是不「聰明」，但算計
太過。而算計太過，不但破壞不了香港基本法，只能
誤了他們的政治前程。

這個可能性是不能排除的。據說，一旦創科局的撥
款被否決，政府將成立由財政司司長任主席的創新及
科技督導委員會，推動創科政策，這是窮則變、變則
通的例子。以色列有八百萬人口，周邊的政治環境非

常不利，不可能與背靠祖國的香港相提並論。但舉國
發展應用科技，成績斐然，在多個領域裡位居世界前
列。所依靠的是該國的創科政策，並不是什麼創科
局。創新科技的領域非常寬廣，涉及各行各業，不是
一個創科局可以涵蓋的。

應研究減少比例代表制的選區
香港基本法第119條指出，「香港特區政府制定適當

的政策、促進和協調製造業、商業、旅遊業、房地產
業、運輸業、公用事業、服務性行業、漁農業等各行
業的發展，並注意環境保護。」創新科技的運用，可
以適用於上述各行各業，但香港未必要在各行各業都
設立一個決策局。只要政府制定正確而適當的政策，
促進和協調創新科技業的發展，發揮政府各司、局、
處、署的積極性和主動性，就可以有成效，可能比成
立一個創科局更為有效。

基於這種認識，反對派議員「拉布」是壞事，未嘗
不是好事。當然，反對派無理取鬧的壞事，還是壞
事。實際上，在27名反對派議員中，只有少數激進的
議員，加上極少數由溫和變為激進的議員，才敢以
「拉布」胡作非為。究其原因在於，香港激進選民還
會支持激進的反對派議員，票數也大致足夠取得議
席，少數激進議員才有恃無恐，樂此不疲。回歸後，
立法會比例代表制下的選區，議席只有增加，沒有減

少，才有這種結果。要是特區政府研究減少比例代表
制的選區，就有可能將激進的反對派議員溫和化。但
目前，較溫和的反對派議員還不能不有所顧慮，到底
香港大部分的選民並非刁民，溫和的反對派議員激進
化，只會誤了卿卿性命。

立法會應阻止「拉布」
近年來，香港激進反對派議員「拉布」拉上了癮，

像吸鴉片一樣。如果不治療及戒掉，那是會「要命」
的。議會是依靠少數服從多數議事運作的，少數派議
員，如果認為真理在他們手裡，但得不到多數派的聽
取，可以通過辯論等手段，吸引議會乃至社會的關
注，有時並非就是壞事，說不定可以提醒政府設想不
周之處。但近幾年議會的「拉布」已經變成吸毒的模
樣，就要由醫生救治了。立法會主席和委員會的主席
就應當「剪布」，起救治的作用。

香港反對派議員的「拉布」，是機關算盡之例；所
謂不合作運動，也在此列。如果當議員的目的，就是
為了「拉布」，就是為了開展「不合作運動」，世界
上並沒有這樣的道理，就像教師不上課、球員不打
球、打工仔不打工一樣。既然做了議員就要履行議員
的職責，不願意履行議員職責的議員，立法會應當是
有辦法對付的。香港基本法也提供了方法。當然，在
換屆選舉時，香港特區的選民也自有辦法。

宋小莊 法學博士

反對派議員的「拉布」，是機關算盡之例；所謂「不合作運動」，也在此列。如果當議員
的目的就是為了「拉布」，就是為了開展「不合作運動」，世界上並沒有這樣的道理，就像
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反對派「不合作運動」像吸鴉片

讚警隊護港穩定
郭聲琨會見曾偉雄

據新華社報道，國務委員、公安部部長郭
聲琨14日在京會見香港警務處處長曾偉

雄一行。 郭聲琨表示，香港警方堅決貫徹
「一國兩制」方針和基本法，為香港居民安居
樂業、保持香港大局穩定發揮了重要作用，中
央對此充分肯定。希望內地公安機關與香港警
方不斷深化在案件協作、人員互訪、業務培訓
等方面的交流合作，共同維護兩地長期繁榮穩
定。
曾偉雄表示，香港警方願與內地公安機關一
道，充分發揮年度會晤機制等平台作用，不斷
拓寬合作領域、提升合作水準，為維護兩地法
治和長期繁榮穩定作出更大貢獻。

就兩地警方共同關心議題交流

另據香港政府新聞處消息指，曾偉雄於本
月12日率領警方由七人組成的代表團前往北
京，出席內地公安機關與香港警方的第二十
三次雙邊工作會晤。會晤每年舉行一次，就
兩地警方共同關心的議題，包括治安管理、
邊防管理、刑事偵查、網絡保安、跨境犯
罪、禁毒、反恐、警務聯絡及培訓交流等方

面進行交流。
訪京期間，代表團禮節性拜訪了國務委員、

公安部部長郭聲琨。而雙邊工作會晤方面，內
地公安機關代表團由公安部副部長陳智敏率
領，成員包括公安部多個業務單位；港方代表
則包括掌管刑事、行動等的人員。香港代表團
已於昨晚返港。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國

務委員、公安部部長郭聲琨14日在京

會見香港警務處處長曾偉雄一行時表

示，香港警方堅決貫徹「一國兩制」

方針和基本法，為香港居民安居樂

業、保持香港大局穩定發揮了重要作

用，中央對此充分肯定。

創科局被拖垮 莫乃光難辭其咎
反對派以拉布為「樂」，創新科

技局一如所料終慘被拖垮。在整個
「拖布戰」中，作為反對派成員之
一的資訊科技界功能組別議員莫乃

光，多次向外界聲稱，自己如何積極游說反對派議
員「唔可以再拖」云，企圖製造一個假象，讓業界
誤以為他們的議員代表「如何為業界着想」，但隨
即被多名反對派「頭目」「踢爆」，直指「佢（莫
乃光）無搵過我！」更有政界人士透露，莫外表溫
和，但原來他在違法「佔領」期間，負責操控行動
的整個通訊網絡系統，為「佔領」幕後操盤者之
一。

該政界人士指出，今次被反對派拖垮的創科局，
只是「不合作運動」連續狙擊的目標之一。反對派
目的是在「佔領中環」之後轉為「佔領議會」，用
堵塞戰術，不斷阻撓政府議案通過，令特區施政陷
於泥沼，動彈不得，藉此將「抗爭」持續下去。該
政界人士透露，就以創科局為例，特首梁振英當選

之初提出設立創科局，反對派已經群起攻之，最終
否決收場。為何「設局」再被提出來？始作俑者就
是莫乃光。

跟着反對派走 未為業界出過力
政界人士指出，立法會選舉期間，莫把成立創科

局寫入自己政綱，藉以取悅選民。兩年過後，莫乃
光被選民投訴，只跟着反對派走，不務正業，沒有
為業界出過一分力。由於任期已過了兩年多，需要
向選民交「成績表」，莫於是私下多次慫恿特區政
府，重新考慮成立創科局，並答應「能夠搞掂27名
反對派議員」云。由於獲得莫乃光「拍心口」保
證，加上特區政府一直認為，創新科技對香港未來
發展有正面幫助，於是向建制派「探路」。

該名政界人士續指，對於莫乃光的「保證」，建制
派早已心存懷疑，認為莫乃光憑什麼可以保證，更質
疑反對派真的不會搞小動作？但基於特區政府盛意拳
拳，建制派惟有支持。「不出所料，當局提出成立創

科局後，反對派立即反對，還瘋狂拉布」，政界人士
形容，「特區政府徹徹底底地被出賣了！」

表面斯文 實乃激進反對派
對於莫乃光破壞承諾，又小動作多多，更把責任

推給財委會主席，聲稱「只要（財委會）主席剪
布，便可以解決問題」云。政界人士批評指，莫乃
光表面斯文，實際是不折不扣的激進反對派。其所
做的行徑，與激進派成員沒有分別。該人士又透
露，在違法「佔領」事件發生期間，莫乃光表面顯
得很低調，失蹤於「佔領區」，外界更一度誤以為
他被反對派「踢出局」。但實際上剛好相反，原來
莫與多年「兄弟」，即多名資訊科技界選委，每天
忙於操控「佔領」行動的整個通訊網絡系統。

據悉，該系統的規模相當龐大，包涵了「佔領」
者的通訊網絡、資源分配及人手安排等事宜，不同
人可按不同授權，登入自己所屬的權限，拿取合適
的資料。政界人士形容，有關系統設計相當細緻及
詳盡，實在令人「大開眼界」。該政界人士指，中
東的「阿拉伯之春」行動亦都是採用該系統，可以
說，莫乃光實為「佔領」行動的主要幕後操盤者之
一。

■郭聲琨在北京會見曾偉雄一行。 新華社

■■「「愛港之聲愛港之聲」」新春街站新春街站。。
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